

Études d'histoire religieuse



Présentation

Lucia Ferretti

Volume 69, 2003

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1006699ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1006699ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Société canadienne d'histoire de l'Église catholique

ISSN

1193-199X (imprimé)

1920-6267 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Ferretti, L. (2003). Présentation. *Études d'histoire religieuse*, 69, 7–8.
<https://doi.org/10.7202/1006699ar>

Présentation

Présenter le numéro annuel d'*Études d'histoire religieuse*, la rédaction ne l'a fait dans le passé qu'assez rarement. Mais cette fois, l'occasion ne pouvait être manquée d'attirer l'attention sur les modifications majeures qu'a subies la bibliographie en 2002-2003. La « Bibliographie récente d'histoire de l'Église canadienne » s'est transformée, le mot n'est pas trop fort, en « Bibliographie récente d'histoire religieuse du Canada ». Ce nouveau titre indique bien l'ambition de l'équipe de mieux rendre compte des tendances marquantes, et durables, de l'historiographie contemporaine. Le cadre de classement a été entièrement repensé, la liste des périodiques révisée, les titres mieux sélectionnés. Un travail considérable a été accompli pour faire de cette bibliographie sur papier (à l'heure d'Internet) l'outil dont les chercheurs ne pourront se passer. Jean-Marie LeBlanc, Guy Laperrière et Margaret Sanche, que je remercie vivement, ne m'en voudront pas de la gratitude particulière que je tiens à exprimer à Marie-Josée Larocque, au nom de la revue et de tous les chercheurs, pour son travail compétent et intensif des six dernières années.

Guy Laperrière et Dominique Marquis ont déniché pour les comptes rendus des livres dont on n'aurait pas toujours entendu parler sans la revue et ils ont pu s'appuyer sur la complicité d'un réseau de reценseurs qui font la valeur de cette section ; quant à la note critique de Serge Gagnon sur un ouvrage marquant publié en 2001, elle renoue avec une pratique que nous souhaitons encourager.

Autre nouveauté, un dossier. Témoin privilégié de l'histoire en train de se faire, sœur Gisèle Turcot brosse ici un tableau vivant et émouvant des réflexions et des engagements de l'Église catholique, après la Révolution tranquille, en matière de charité et de justice sociale. Entre la bienfaisance traditionnelle et le soutien aux organismes de promotion collective des démunis, l'Église du Québec a renouvelé en profondeur ses modes d'insertion sociale au cours des quarante dernières années. Si « les communautés religieuses et les milieux de la pastorale sociale diocésaine sont devenus des partenaires du mouvement de solidarité sociale avec lesquels il faut compter », plus profondément, c'est le sens même du vœu de pauvreté des personnes consacrées qui s'élargit lorsque foi et action politique se conjuguent en vue d'une véritable transformation de la société.

Les lecteurs découvriront en parcourant ce volume les richesses de chacun des articles proposés. Tous explorent des voies de recherche passablement inédites et ouvrent des perspectives très prometteuses pour de nouvelles avancées. Oui, vraiment, le volume 69 est une autre illustration que l'extraordinaire vitalité qui caractérise le champ de l'histoire religieuse et socioreligieuse depuis quelques années n'est pas en passe de s'épuiser. Merci aux auteurs et aux évaluateurs. Merci aussi à Claudette Lacelle et à Jean Simard, membres du comité de rédaction, de leur engagement envers la revue.

Lucia Ferretti
Directrice